

## ¿Cómo abordar la cuestión medio ambiental en América Latina?

*Catalina A. García Espinosa de los Monteros*

Reflexionemos la cuestión medioambiental desde un Sur no geográfico, sino metafórico, “el Sur antiimperial” metáfora del sufrimiento causado a la mayoría de la humanidad por el capitalismo y colonialismo. No se encuentra solamente en esta región, también en las poblaciones marginadas de Europa y Norteamérica, sobrevive dominado por el Norte de las élites locales en todos los continentes. Contribuyamos desde otras epistemologías a comprender los orígenes sociopolíticos, económicos e históricos de los problemas ecológicos.

La globalización capitalista ha producido sobreexplotación de recursos, sus efectos más graves los sufren las poblaciones más pobres y vulnerables. Aceleración de degradación ambiental se relaciona con crecientes condiciones de marginación y pobreza. Sus defensores presentan el modelo como si en algún momento, el **progreso**, la gran ilusión, alcanzará a todos.

Probablemente no construyamos LA respuesta, pero conviene dirigir la mirada hacia otras formas de vida, epistemologías y formas de comprender la relación entre el hombre y lo que llamamos **naturaleza** y otras formas sociales. ¿Por qué no aprender de los pueblos originarios de AL, sus saberes y formas de relacionarse con la tierra?

Abrirnos al pluralismo epistémico podría posibilitar otras epistemes de la Ecología, productos del diálogo intercultural.